

LA SITUATION DES BANQUES

Le rapport que publie la *Gazette du Canada* des opérations pendant le mois de Janvier des banques incorporées offre de notables changements sur la situation au mois précédent.

Avant d'examiner les plus importants, nous remarquerons une augmentation de \$29,700 dans le capital payé; l'écart entre le capital souscrit et le capital payé est de \$1,004,855. Cet écart ne représente pas tout-à-fait 1½ p. c. du capital souscrit, nous observerons, en même temps, une augmentation de \$118,345 dans le montant de la réserve qui, pour l'ensemble des banques incorporées, forme cinquante cinq et demi pour cent du capital payé.

Les changements les plus saillants sont dans la circulation et les dépôts du public, pour le passif, et dans les prêts courants à l'actif.

La circulation a baissé de plus de cinq millions et trois quarts, exactement la même diminution que dans le mois correspondant de l'an dernier, avec cette différence toute fois qu'au 31 janvier 1901, les billets des banques circulant dans le public étaient de 45 millions, alors qu'à la même date, en 1902, le montant s'élève à plus de 48 millions et demi.

Les dépôts du public qui au 31 décembre étaient de \$335,740,000, tombent à \$332,856,000 au 31 janvier, soit une diminution de près de trois millions. Si, divisant ces chiffres en prêts à demande et en prêts remboursables après avis qu'ils se partagent comme suit :

	31 décembre.	31 janvier.
Dépôts à demande.	\$102,309,000	\$ 95,845,000
Dépôts à terme.	233,431,000	237,011,000

nous voyons alors que, tandis que les prêts à demande diminuent de \$6,464,000, ceux remboursables après avis augmentent, au contraire, de \$3,580,000.

Nous nous expliquons bien une diminution dans l'ensemble des dépôts en janvier, mais on comprend moins peut-être que l'augmentation des dépôts remboursables après avis soit aussi grande quand la diminution des dépôts à demande est si sensible.

Le mois de janvier est un mois où beaucoup de gens qui ne peuvent trouver de travail pendant une partie de l'hiver, sont obligés de vivre sur leurs économies antérieures. Un grand nombre de personnes qui achètent à crédit reçoivent et paient leurs comptes en janvier. Voilà deux raisons qui justifient bien une diminution dans les dépôts en général; cependant, il semblerait que, de ce fait même, la diminu-

tion devrait porter, plutôt sur les dépôts remboursables après avis que sur ceux à demande, c'est-à-dire en comptes courants.

Ces derniers, en effet, devraient selon toute apparence augmenter en janvier, car le commerce de détail fait, fin décembre et commencement de janvier, des recettes qui lui permettent d'augmenter ses dépôts en banque.

Il peut se faire toutefois que le commerce de détail ait des billets à payer en janvier; comptant sur les recettes des fêtes beaucoup de détaillants prennent en réalité des engagements pour ce mois. Nous en avons la preuve dans une diminution de près d'un million et demi dans le chiffre des prêts courants des banques. Il y aurait donc là un motif de diminution dans les dépôts en comptes courants.

Cela ne justifie toujours pas une diminution aussi sensible des prêts à demande ni une augmentation assez forte des dépôts remboursables après avis.

L'explication que nous avons de ce fait est que certains négociants dont le commerce manque d'activité en janvier et qui n'ont pas besoin de leurs capitaux durant ces mois placent leurs dépôts à intérêts, c'est-à-dire remboursables après avis; en un mot, il y a virement d'un compte à l'autre. C'est la seule explication plausible que nous puissions donner.

Quant à la diminution du portefeuille des banques, elle n'a rien de surprenant, pas plus que la diminution de la circulation à une époque où les affaires sont forcément calmes.

Voici le tableau résumé de la situation des banques au 1^{er} décembre et au 31 janvier 1902 :

PASSIF.	31 déc. 1901	31 janv. 1902
Capital versé.....	\$67,591,311	\$67,621,011
Réserves.....	37,364,708	37,483,053
Circulation.....	\$54,372,788	\$48,586,529
Dépôts du gouverne- ment fédéral.....	4,864,646	2,896,226
Dépôts des gouvern. provinciaux.....	2,822,088	4,170,517
Dép. du public remb. à demande.....	102,309,034	95,844,789
Dép. du public remb. après avis.....	233,431,229	237,011,833
Dépôts reçus ailleurs qu'en Canada.....	31,355,262	31,410,770
Emprunts à d'autres banq. en Canada..	737,473	695,366
Dépôts et bal. dus à d'autr. banq. en C.	4,155,273	3,482,670
Bal. dues à d'autres banq. en Anglet..	3,754,773	3,541,879
Bal. dues à d'autres banq. à l'étranger.	1,052,699	1,461,302
Autre passif.....	10,236,648	10,632,345
	\$449,091,985	\$439,734,790

ACTIF.

Espèces.....	\$ 11,571,337	\$11,843,574
Billets fédéraux....	21,405,397	21,891,097
Dépôts en garantie de circulation.....	2,568,918	2,568,918
Billets et chèques sur autres banques....	16,993,896	12,317,704
Prêts à d'autres ban- ques en Canada, garantis.....	737,473	695,366
Dépôts et balances dans d'autr. banq. en Canada.....	5,823,200	4,565,263
Balances dues par agences et autres banques en Ang...	6,883,729	6,111,677
Balances dues par agences et autres banq. à l'étranger.	11,456,756	12,666,808
Obligations des gou- vernements.....	9,768,701	9,756,418
Obligations des mu- nicipalités.....	14,528,036	14,600,761
Obligations, actions et autr. val. mobi- lières.....	31,994,130	33,167,297
Prêts à dem. rem- boursables en Can.	37,651,941	38,079,718
Prêts à dem. rem- boursables ailleurs	45,263,961	44,189,514
Prêts courants en Ca- nada.....	289,158,657	287,722,080
Prêts courants ail- leurs.....	32,160,566	28,719,992
Prêts au gouverne- ment fédéral.....		
Prêts aux gouverne- ments provinciaux	3,793,626	3,165,176
Créanc. en souffrance	2,105,705	2,117,479
Immeubles.....	886,497	963,858
Hypothèques.....	730,250	743,785
Immeubles occupés par les banques...	6,753,172	6,870,209
Autre actif.....	9,841,652	8,208,914
	\$562,077,793	\$550,875,792

LA BANQUE de ST-HYACINTHE

Nous publions d'autre part le rapport présenté aux actionnaires par les directeurs à l'assemblée générale annuelle des actionnaires de cette banque.

Nous relevons dans ce rapport une augmentation dans le chiffre des bénéfices réalisés comparative-ment à l'exercice précédent.

Les dividendes payés aux actionnaires ont été de 6 p. c. sur le montant du capital payé. Après paiement de ces dividendes, il reste au crédit du compte de profits et pertes une somme de \$59,226,98 qui, avec la réserve de \$75,000 porte à \$134,226.98, ou 41 p. c. du capital payé, le montant de la réserve totale.

Une augmentation dans les prêts courants et dans les dépôts du public témoignent d'une progression dans la clientèle de la banque.

Les Thés de Ceylan Salada gagnent considérablement de terrain et obtiennent rapidement la faveur populaire. Cela est dû seulement au fait que ces thés sont meilleurs que ceux du Japon, n'importe quel bureau de thé non préjugé admettra cela sans se faire prier